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Buscando el fortalecimiento de la formación integral de los alumnos de 
las carreras de Veterinaria, Letras Hispánicas, Turismo Alternativo y 
Periodismo, el CUSur invitó a María Diéguez Melo, investigadora de la 

Universidad de Salamanca, a impartir un curso y diversas conferencias relativas 
a la historia del arte español.

La cultura es transdisciplinar, pues en ella convergen todas las vertientes 
del conocimiento para enriquecerla a la vez que se alimentan de ella y esto es una 
constante en los mensajes de Diéguez Melo en sus cátedras.

La diversidad de temas que se abordan en las conferencias va desde la 
importancia de la representación de animales a lo largo de la historia (como 
las pinturas rupestres en las cuevas de Altamira, España, una de las prime-
ras evidencias del arte antiguo universal) y sus representaciones simbóli-
cas, hasta la gestión cultural patrimonial como proyecto sustentable local, 
pasando por la creación de guías turísticas culturales y su propuesta de un 
periodismo cultural ético.

La aportación integradora de este curso y ciclo de conferencias le permite 
al receptor identificarse con su contexto histórico-cultural. Así, el médico 
veterinario no sólo cura animales, sino que a través del arte que los representa 
simbólicamente, se siente parte de un referente histórico fundamental; el 
profesional del turismo no sólo arma recorridos turísticos, sino que lo hace 
pensando en un desarrollo sustentable para el patrimonio cultural; el periodista, 
más allá de escribir notas de eventos culturales, le brinda a sus lectores 
información contextualizada y profunda; en tanto que el estudiante de letras 
más allá de escribir trasmite su pensar, su vivir, como lo hizo Washington Irving 
tras su ruta por Andalucía en su Cuentos de la Alhambra.

Arte

María Diéguez profundiza en un gran abanico de periodos artísticos 
interrelacionados: arte prehistórico, la civilización celtibérica, el prerrománico 
y  la hispania romana.

“México al igual que España es una civilización de influencias”, por lo 
que el estudio del arte ayuda a los participantes del curso a rastrear en el mapa 
histórico y cultural los rasgos de las diferentes aportaciones de otros pueblos, 
extendiéndose más allá de la arquitectura al abarcar la pintura y la escultura.

La presencia de Diéguez Melo en nuestro centro es fruto de la colaboración 
coordinada entre el CUSur de la Universidad de Guadalalajara y la Universidad 
de Salamanca, en España.

obe43@hotmail.com

Una	aportación	cultural	transdisciplinaria

Ángel Pérez Trejo

Historia	del	arte	desde	España

La diversidad de temas aborda-

dos va desde la representación 

simbólica de pinturas rupestres 

a lo largo de la historia hasta la 

gestión cultural patrimonial como 

proyecto sustentable local.
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Una	red	para	el	desarrollo	del	sur
Claudia CasTañeda

oCTavio núñez

MarTha rujano

raMiro rivera

La educación superior ha sido un factor necesa-
rio para garantizar el crecimiento económico 
de los países desarrollados, y es determinante 

para el progreso social y económico de los países en 
vías de desarrollo. “La educación superior nunca ha 
revestido tanta importancia para el futuro del mun-
do en desarrollo como en la hora actual. Es cierto 
que no puede garantizar un rápido crecimiento 
económico, pero el progreso sostenido es imposi-
ble sin ella” (Banco Mundial 2000, p. 22 citado por 
Malagón, 2006).

 La universidad es “útil” a la sociedad en 
la medida que sus actividades le son pertinentes. 
Dicha pertinencia constituye el fenómeno por el 
cual se establecen las múltiples relaciones entre la 
universidad y el entorno. Entre las acciones que de-
ben desarrollar las universidades para potenciar esa 
relación están las actividades de extensión universi-
taria (Laviosa, 2007).

Las formas de colaboración se realizan a 
través de las redes, las cuales se consideran espa-
cios de negociación e intercambio de recursos entre 
actores que reconocen su mutua dependencia y ca-
nalizan esfuerzos a la solución de problemas especí-
ficos; la dinámica de las redes se establece con base 

en el intercambio de recursos, cada actor posee 
un recurso valioso para los demás; en el caso de 
las universidades públicas la sistematización del 
conocimiento, para preservarlo y transmitirlo, es 
el principal recurso que puede aportarse a las re-
des sociales. Para que una red funcione se requiere 
que tenga como base la colaboración, pues su ele-
mento fundamental no es el dominio de un interés 
sobre otro (Santizo, 2007).

El propósito de la red es 
promover la articulación 

entre ayuntamientos, 
instituciones de enseñanza 
e investigación y empresas 

que incrementen la 
competitividad de los 

actores

Una	red	para	el	sur	de	Jalisco

Las	redes	sociales

En 2008 un grupo de distribuidores de insumos 
y de maquinaria agrícola de Zapotlán el Grande, 
Jalisco, sensibles a la situación del medio rural, 
se agrupan en una asociación civil (DIMA A.C.) 
y organizan la Expo Agrícola Jalisco 2008, con 
sede en Ciudad Guzmán, en coordinación con 
el ayuntamiento de Zapotlán el Grande y varias 
dependencias del medio como la Fundación Jalisco, 
la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la 

Agricultura (FIRA) y la Secretaría de Desarrollo 
Rural (SEDER) e invitan al CUSur, a través de su 
programa educativo de Agronegocios, a participar 
y apoyar en lo referente a la logística del evento.

Derivado del resultado positivo de la Expo 
Agrícola, el Grupo DIMA A.C. invita al ayuntamiento 
de Zapotlán el Grande y al CUSur a unir esfuerzos 
y formar la Red para el Desarrollo Rural Integral de 
la Región Sur y Sureste del Estado de Jalisco, a la 
cual se adhiere el Instituto Tecnológico de Ciudad 
Guzmán. Posteriormente se integran a la red un 
grupo de restauranteros y hoteleros de Tapalpa, el 
Instituto Tecnológico de Tlajomulco de Zúñiga y la 
Universidad Nacional Autónoma de Chapingo a través 
de su Centro Regional de Occidente, lo cual fortalece 
la red de tal manera que los conocimientos que se 
tienen en conjunto se orientarán hacia una gestión 
del desarrollo que favorezca acciones eficientes y 
eficaces, en beneficio de la sociedad.

La red tiene la finalidad de promover la 
articulación entre ayuntamientos, instituciones 
de enseñanza e investigación y empresas que 
incrementen la competitividad de los actores.

Actualmente se trabaja en la formalización 
de la red a través de un convenio que suscribirán 
los diferentes organismos participantes en la for-
mulación del plan de acción, que se lleva a cabo 
de manera participativa, y en el diseño de un plan 
operativo de ejecución con parámetros definidos 
que permitan la adecuada y oportuna evaluación 
de los resultados y su impacto.

octavion@cusur.udg.mx
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La	navaja	de	Rossi
gilberTo Moreno

Con líneas filosas, como en la escena inicial de Un Chien Andalou, la prosa 
de Alejandro Rossi disecta —y aquí empezamos con las ambigüedades 
filológicas— la “Realidad”. Excéntrico, cosmopolita intrínseco e inevi-

table, su fina ironía deletrea esencias profundas aun en situaciones triviales. 
Su arte es saber observar y conversar. Saber manejar las ideas con la soltura de 
quien ha crecido a la luz de la filosofía y la literatura, con pulcritud, con amor 
al detalle. Su irreverencia está en aliviarse en plena página; en interrumpir, 
mejorando los ritmos de la frase, para cancelar las objeciones del lector antes 
de que éstas sean formuladas. Sus metáforas son amalgamas de vivencias y 
reflexiones: vitales, con historia, sin ser objetos de museo, sin discriminar lo 
cotidiano; agudas, con humor, sin formalismos vacuos, sin desterrar lo tras-
cendente.

Rossi cree que la literatura es una conversación entre todos y que “He-
mos perdido el arte de la conversación: mejor dicho, ya no lo consideramos 
un arte. Hoy en día es una especie de subproducto de la comunicación”. Arte, 
habrá que añadir, en el sentido humano, complejo, intuitivo, en conflicto —
¿podría ser de otra forma?— con la subordinación a las herramientas, al doble 
click, al quick search y al copy-paste. De aquí que él mismo aclare: “Por cierto, 
hay un mal juicio entre nosotros sobre quien conversa. Parece que fuera una 
especie de imbécil que pierde su tiempo, un hablador, un vago. No apreciamos 
el género.” Y señale sus condiciones primordiales:  “La intimidad, el deseo de 
explorar juntos ciertos temas, el placer de la pregunta y la respuesta, la com-
binación de seriedad y broma”.

En el Manual del distraído, la primera recopilación de sus ingeniosos 
ejercicios de tono y de ritmo, no es difícil percibir esa “especie de broma de 
la vida interior o comedia de la conciencia”. Y si por razones de espacio no es 

Literatura

“Los grandes conversadores viven de los recuerdos y testimonios 
de otros. Siempre nos queda la duda si lo fueron en verdad o 
si son la invención de sus admiradores.”

Alejandro Rossi
(1932-2009)

Y como Rossi “bizquea” —el diagnóstico es suyo— hacia la filosofía y hacia la 
literatura, en su ponencia “Conocimiento y creación” retorna sobre esta sim-
biosis:

Sé que ahora su vida pertenece más a la 
literatura que a la filosofía: Alejandro Rossi 
murió el 5 de junio de 2009 en la Ciudad 

de México

Tras su muerte, intuyo que le habría 
gustado saludarnos con las palabras de 

Antonio Machado: “Hacedme un duelo de 
labores y esperanzas”

Por eso, por todo eso, tal vez, la preferencia por las prosas tersas y deliberadas, por 
el metalenguaje, por las parodias, por las narraciones incrédulas, las que tantean, 
como un bastón de ciego, la realidad, las que construyen el cuento de la vida como 
una incertidumbre y una adivinanza. ¿Y no es eso una especie de “investigación 
lógica” de las razones para afirmar esto o aquello? Aquí, precisamente aquí, está el 
punto de intersección de la filosofía con la literatura.

La filosofía y la literatura se acercan en su máximo grado no tanto en la posi-
ble perfección o belleza estilística, cosa desde luego admitida, pues hay textos 
filosóficos de maravillosa invención literaria, cuanto en el intento mutuo de la 
filosofía y de la literatura por reinventar las posibles descripciones del mundo.

Quizá, en este punto, el profesor de filosofía, el decano del Instituto de Investi-
gaciones Filosóficas de la UNAM, el hijo de padre italiano, madre venezolana y 
mexicano por elección nos recomendaría no apresurar algún juicio o respuesta 
y “quedarnos callados, sin obligaciones pirotécnicas, en calma, esas conversa-
ciones lentas, sin tema fijo, sin conclusiones, descansadas y azarosas”.

Sé que ahora (como él lo dijo de un compañero suyo de estudios en 
Friburgo) su vida pertenece más a la literatura que a la filosofía: Alejandro Rossi 
murió el 5 de junio de 2009 en la Ciudad de México. E intuyo —parafraseando, 
transladando su despedida a otro miembro de El Colegio Nacional— que le 
hubiera gustado saludarnos con las palabras de Antonio Machado: “Hacedme 
un duelo de labores y esperanzas”.

gilberto_moreno@yahoo.com

posible (ni conveniente) reproducir aquí “Confiar”, “Calles y casas”, “Enseñar”, 
“La lectura bárbara”, “Ante el público” o cualquier otro de los deliciosos textos 
incluidos en el Manual... sí es posible transcribir al menos tres minificciones de 
las de siete reunidas bajo el título “Sorpresas”:

Tuve una novia extraña. Me confesó que era criptojudía y yo pensé —en mi 
ignorancia cristiana— que era una secta erótica. Durante meses esperé la in-
vitación.

***
El bosque era enorme. Unos pinos altísimos y grises. De lejos vi a la niña que 
perseguía a un lobo aterrado. Lo juro.

***
Un hombre agoniza en un cuarto y al lado de la cama, sobre un piso de baldo-
sas, está echado un perro. Entra alguien, observa unos segundos y cierra otra 
vez la puerta.

Si en un escritor deficiente sería un abuso exponer sus creaciones mínimas 
como prueba de su pericia, el cuidado artesanal que Rossi da a cada línea hace 
que ninguno de sus textos desmerezca como carta de presentación. Algo así 
como el círculo de Giotto, nada más pero también nada menos. Para completar 
la ficha bibliográfica —o las recomendaciones de lectura— habrá que mencio-
nar que Rossi dio a la imprenta Manual del distraído, Un café con Gorrondona, 
La fábula de las regiones y Cartas credenciales, además de su novela Edén, vida 
imaginada y sus escritos especializados en filosofía.

En su discurso de ingreso a El Colegio Nacional, Alejandro Rossi pre-
senta sus cartas credenciales y precisa:
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Salud

Consumo	de	folatos
Claudia belTrÁn

alejandro góMez

elvia valdovinos

El ácido fólico es el término más utilizado 
para referirse a una familia de vitámeros 
de amplia actividad biológica (complejo 

B), el cual se agrupa dentro de un gran número 
de compuestos similares llamados folatos. La 
ingesta de folatos es de vital importancia en las 
mujeres en edad reproductiva, especialmente 
antes de la concepción y durante el primer tri-
mestre de embarazo, para disminuir los riesgos 
de tener un bebé con defectos de nacimiento. 
Sin embargo su consumo no solamente se 
limita a las mujeres, es también de vital impor-
tancia que los hombres jóvenes y adultos los 
consuman debido a los beneficios que propor-
cionan. 

Los folatos son esenciales para la síntesis 
correcta del ácido desoxirribonucleico (ADN), 
ya que los errores no reparados en la replicación 
conducen al desarrollo de carcinogénesis en 
los organismos. Además son importantes en 
el proceso de formación y maduración de los 
eritrocitos y leucocitos en la médula ósea, cuya 
deficiencia origina anemia megaloblástica y 
trastornos hematológicos en los recién nacidos. 
La deficiencia de folatos también se relaciona di-
rectamente con malformaciones en el tubo neu-
ral, presencia de espina bífida, malformaciones 
en el tracto urinario, sistema cardiovascular y al-
teraciones en las células de rápida multiplicación 
(estómago, intestino, vagina y cérvix uterino).

La ingesta diaria recomendable de ácido 
fólico es 6 mg por kilogramo de peso, lo cual 
equivale a un total de 400 a 1.000 mg/día para 
los adultos. En el caso de las mujeres embara-
zadas se recomienda un aporte diario de 4 mg 
de folatos. Sin embargo es muy importante ase-
gurar el aporte adecuado de vitaminas B6, B12 
y Zinc, para lograr un aprovechamiento ideal de 
los folatos.

Entre los alimentos que contienen mayores 
cantidades de folatos encontramos las leguminosas 
(frijol y lenteja), los vegetales (espinaca) y los alimentos 
de origen animal (hígado). Los frijoles son una gran 
fuente de folatos, una taza podría cubrir hasta un 
72% del total de las necesidades diarias, y una taza 
de espinaca cubriría hasta un 65%. Para cumplir 
estos requerimientos es necesario tener en cuenta 
los cuidados en los métodos de cocción, evitando 
las temperaturas muy elevadas y los largos periodos 
de tiempo, para lo cual se recomienda cocinar las 
leguminosas en una olla a presión para disminuir la 
pérdida de folatos; en el caso de los vegetales el método 
adecuado de cocción es en agua hirviendo o al vapor 
por periodos cortos.

El consumo de ácido fólico es necesario y 
fundamental para prevenir la aparición de anemia 
megaloblástica y malformaciones del recién nacido, 
y es además un excelente protector cardiovascular 
y un nutriente quimiopreventivo que disminuye 
la aparición de algunos tipos de cáncer, de ahí la 
importancia de asegurarnos de consumir alimentos 
que sean fuente de folatos y adquirir la forma 
sintética. La forma sintética del ácido fólico es además 
más sencilla de asimilar por el organismo que en su 
forma natural.

claudia.beltran@cusur.udg.mx

FoTo: ariana garCía

El consumo de ácido fólico 
previene malformaciones del 

recién nacido y la anemia 
megaloblástica, además 
es un excelente protector 

cardiovascular y un 
nutriente quimiopreventivo 
que disminuye la aparición 
de algunos tipos de cáncer
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Cursos en línea
El aula en la red

El uso de las tecnologías de la información y la 
comunicación (TIC) en las universidades del mundo se 
ha intensificado en los últimos 15 años, ya sea mediante 

la oferta de programas educativos virtuales o mediante el 
desarrollo de modalidades que integran las TIC en mayor 
o menor medida. Tal es el caso de los cursos en línea, que 
pueden definirse como el conjunto de contenidos temáticos, 
metodología de trabajo, estrategias de estudio y recursos de 
apoyo, que se integran bajo un esquema completo que puede ser 
trabajado a través de la web, de preferencia en una plataforma 
diseñada para tal efecto.

Las plataformas comerciales como Web CT (Web 
Course Tools) y Blackboard, o las  institucionales como AVA 
(Ambientes Virtuales de Aprendizaje), de la Universidad de 
Guadalajara, son ejemplos de lo anterior. Éstas pasan a formar 
parte de un «metacampus», que alberga los cursos del Sistema 
de Universidad Virtual o el SAE (Sitio de Apoyo Educativo) de 
la Universidad Nacional Autónoma de México. 

A través de estos espacios, docente y alumno cuentan 
con una serie de herramientas interactivas que les permiten 
tener comunicación sincrónica (en tiempo real) o asincrónica 
(en tiempo diferido), y trabajar de manera individual o colec-
tiva. Estas utilerías pueden ser foros de discusión, tablones de 
avisos, espacios de tareas, sistemas de correo electrónico, salas 
de conversación (chats), opciones para exámenes virtuales y 
contenidos en formato de páginas web. 

Algunas ventajas, que autores como Bates (2001) 
identifican a partir del uso de las TIC en la educación, son 
las siguientes: mejorar la calidad del aprendizaje; ofrecer 
a los alumnos las destrezas cotidianas de la tecnología de 
la información que necesitarán en el trabajo y en la vida; 
ampliar el acceso a la educación y a la formación; y reducir 
los costos de la enseñanza al liberar espacios físicos mediante 
el trabajo virtual.

 Para autores como Duart y Sangrà (2000), Bates 
(2001), García Aretio (2001) y Peters (2002), implementar 
las tecnologías en las universidades es un reto muy grande.                  

Los cursos en línea en el CUSur

En el año 2002, inició el programa de cursos en línea del CUSur. A pesar de que en ese año 
ya se había extendido el uso de las tecnologías de la información en varias universidades 
del mundo, en la Universidad de Guadalajara se iniciaba con el proceso de formación de 

docentes de los diferentes centros universitarios, tanto para el diseño de cursos en línea y mate-
riales multimedia, como para el uso de la videoconferencia y audioconferencia como elementos 
de apoyo a sus asignaturas.

La plataforma web en donde se implementaron los primeros cursos en el CUSur fue el 
Web CT, y en 2005 se “migró” a la plataforma AVA, de la Universidad de Guadalajara. Este 
cambio permitió un ahorro considerable en el pago de la licencia para Web CT, pero también 
un acercamiento con otros programas en línea de la universidad; en 2006 los cursos se inte-
graron al sistema «metacampus» del Sistema de Universidad Virtual. Sin embargo, los desarrol-
los tecnológicos de distribución libre habían proliferado desde el inicio del siglo, con lo que las 
opciones se diversificaron de manera importante.

Así, en el calendario 2008A se volvió a cambiar de plataforma, esta vez al sistema de 
gestión de cursos de distribución libre Moodle, cuya primera versión apareció en 2002 y ha es-
tado actualizándose de forma regular. El Moodle brinda la facilidad de personalizar la interfaz 
de los cursos, y cuenta con un amplio abanico de herramientas de trabajo, con lo que se pueden 
crear espacios muy completos dependiendo de la habilidad, los gustos y las posibilidades de los 
docentes o del personal de apoyo técnico de las instituciones educativas.

En la actualidad, en el CUSur se están trabajando 49 cursos en línea en 60 grupos de 
las diferentes carreras. Esto nos da un aproximado de 1,900 alumnos inscritos en uno o varios 
cursos en el presente ciclo escolar, que son atendidos por 29 profesores. La meta para 2010 es 
contar con 75 cursos en línea, y que al menos una asignatura de los primeros semestres esté 
diseñada bajo este esquema, para que los alumnos conozcan dicha modalidad de estudio, y 
puedan desarrollar otro tipo de competencias que el uso de las TIC puede generar dentro de los 
procesos de enseñanza y aprendizaje.

cristilm@cusur.udg.mx

Al mismo tiempo, es una oportunidad para lograr un cambio significativo en los 
procesos de enseñanza y aprendizaje, dirigidos hacia un aumento en la calidad educa-
tiva y una diversificación en el desarrollo de aquellas competencias que los estudiantes 
necesitan para insertarse en el sistema productivo de su entorno.

 Es importante señalar que el uso de las TIC en la educación no descalifica la 
labor docente, ya que el profesor es quien amalgama y hace posible cualquier propuesta 
educativa. En esta nueva forma de enseñar y de aprender, los docentes son una guía in-
valuable en el desarrollo de nuevas habilidades, ya que si bien la mayoría de los estudi-
antes de esta generación están provistos de amplios conocimientos tecnológicos, suelen 
perder sentido si no se les orienta de manera adecuada en su proceso de aprendizaje.

 Si queremos innovar, tenemos que inculcarle al alumno la responsabilidad 
que desde el inicio de su educación debe desarrollar. Muchos proyectos educativos 
han fracasado porque siguen viendo a los alumnos como personas incompletas cu-
yas capacidades no les alcanzan para salir adelante en sus estudios, por lo que se 
les brindan todas las facilidades. Los alumnos universitarios tienen la capacidad de 
cualquier adulto, pero si los docentes no son capaces de “soltarles la rienda”, estarán 
impidiendo su desarrollo integral. 

Los cursos en línea no son una panacea y están lejos de resolver los problemas 
educativos que parecen acrecentarse en nuestra, cada vez más compleja, sociedad. Sin 
embargo, son un espacio que obliga a los alumnos a leer más; a organizar mejor su 
tiempo; a buscar la información adecuada, desechando aquella que no les sirve; a diver-
sificar los medios de comunicación con sus maestros, sus compañeros y con la propia 
institución; a analizar los conceptos generales de sus cursos; y a sintetizar la informa-
ción que les permitirá adquirir conocimientos significativos. 

 Estos y otros elementos cambian el rol del alumno de pasivo a activo. Lo ante-
rior puede agradar a algunos y molestar a otros, ya que los cursos en línea los llevan a 
trabajar más, pero también a pensar y conocer más.

Los cursos en línea obli-

gan a los alumnos a leer 

más; a organizar mejor 

su tiempo; a buscar la 

información adecuada;  

a diversificar los medios 

de comunicación con 

sus maestros, sus com-

pañeros y con la propia 

institución; a analizar los 

conceptos generales de 

sus cursos; y a sintetizar 

la información que les 

permitirá adquirir cono-

cimientos significativos.

Cristina López de La Madrid

Fotos: CarLos Benavides
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Imagen: arIana garcía

La redacción en las tecnologías 
y la información
elda castelán rueda

El uso de los medios de comunicación elec-
trónicos en la Universidad de Guadalajara 
es una novedad, apenas tiene historia. 

Por ejemplo en 1995 había muy pocas cuentas 
de correo electrónico (incluso hoy algunos fun-
cionarios se resisten a usarlo, no lo consideran 
un medio oficial), en 1996 se dio a conocer la 
primera de las pocas publicaciones electrónicas 
que tenemos, y los cursos en línea comenzaron 
en el 2000 (la UdeG fue la primera universidad 
pública que puso en marcha un programa edu-
cativo en línea).  

Me llama la atención el error generali-
zado de creer que si se escribe para los medios 
electrónicos no se necesita cuidar la redacción. 
Cuando trabajé como correctora en una revista 
científica en línea nos llegaban correos elec-
trónicos de los investigadores preguntando por 
qué no subíamos a la red sus artículos de inme-
diato. Al equipo de la revista nos sorprendía la 
pregunta, ya que el proceso para publicar un 
artículo en línea es exactamente igual, y lleva 
el mismo tiempo, que para publicarlo en una 
revista impresa.

Por ejemplo en la revista “e-Gnosis” 
los pasos para la edición son: una revisión 
editorial para verificar que el texto se apegue 
a los requisitos de la revista, enviarlo sin da-
tos de los autores para su evaluación a ciegas 
a tres especialistas en el tema, si lo aprueban 
pasa a corrección de estilo y traducción del re-
sumen (proceso minucioso y a veces complejo), 
después se edita en formato pdf y enseguida se 
sube al sitio (para esto pueden transcurrir hasta 
6 meses). Lo mismo sucede para publicar un 
libro electrónico.  

En el caso de los alumnos que desean tomar 
sus cursos en línea, deben estar conscientes de 
que necesitan contar con una buena capacidad 
lectora y una redacción adecuada. Por su parte, 
los maestros saben que los cursos virtuales 
requieren más trabajo que los presenciales (en 
relación con la lectura y la escritura), cuando con 
su sola presencia en el aula captaban la atención 
del estudiante, y su oralidad, gesticulación 
y algunos recursos didácticos facilitaban su 
clase. Para suplir esa gesticulación, e incluso las 
miradas, se debe redactar de manera propia al 
contexto, casi dando “entonación” a las letras.

La maestra Mirna Flores, directora 
administrativa del Sistema de Universidad 
Virtual de la UdeG, nos comenta que en los 
programas educativos en línea: “La escritura 
es el medio de comunicación preponderante, 
sin dejar a un lado la posibilidad del teléfono 
o la presencialidad, si es el caso. Es necesario 
que tanto alumnos como profesores adquieran 
competencias de comunicación escrita, para 
que el otro lea lo que se pretende decir.” 

Para redactar en línea recomiendo estos cuatro sitios que considero básicos y que se de-
berían consultar todo los días: 

El Diccionario de la Lengua Española [www.rae.es]. En él, además de hacer uso correcto de la 
semántica, se podrán verificar las conjugaciones verbales y evitar escribir “habemos”, por ejemplo.

La Fundación del Español Urgente [www.fundeu.es]. Contiene noticias, recomendaciones, 
artículos, una revista especializada en español, entre otros.  

La Página del Idioma Español [www.elcastellano.org]. Incluye “La palabra del día”, artícu-
los, reseñas de libros sobre el español e hiperenlaces a otros sitios.

El Instituto Cervantes [www.cervantes.es]. Fue creado para enseñar y difundir la lengua 
española. Expide el Diploma de Español como Lengua Extranjera (DELE). 

En suma, la redacción es el eje cuando se va a trabajar o estudiar en cualquier tipo de comu-
nicación o información electrónica —curso, correo, blog, mensajería instantánea— si se usa de 
manera oficial.

elda@editorial.udg.mx

Lo primordial para una comunicación efi-

caz en los cursos en línea es una redacción 

adecuada

Curso�s en línea
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Presea “Irene Robledo García” para Sergio Antonio Durán 

Tras una década de apoyo y asesoría legal a la comunidad del sur de 
Jalisco, a través del Bufete Jurídico de servicio social del Centro Univer-
sitario del Sur, el maestro Sergio Antonio Durán Graciano fue merece-

dor de la presea “Irene Robledo García”. El reconocimiento le fue otorgado por 
la Unidad de Servicio Social de la Universidad de Guadalajara en la categoría 
de “Trayectoria social individual, con aportaciones al servicio social universi-
tario y al prestigio de la institución”.

Durán Graciano fue fundador del Bufete jurídico del CUSur que inició 
sus actividades en 1999 en un pequeño cubículo de la planta alta del edificio 
P. En aquel entonces el bufete contaba con dos prestadores de servicio social 
de la carrera de abogado y Durán fungía como director. El maestro recuerda 
que en ocasiones las asesorías se daban en el pasillo por el poco espacio que 
había. Ahora las instalaciones cuentan con cuatro cubículos, una sala de re-
cepción y un despacho para la dirección, además de una decena de abogados y 
prestadores de servicio, todos concentrados en la planta alta del edificio Z.

El espíritu del servicio social y el apoyo a la comunidad coinciden 
en este bufete jurídico pues, a decir del maestro Durán, en él se atienden 
las necesidades de asesoría y trámites legales diversos de una comunidad 
carente de recursos.

Tres de cada cuatro solicitantes son mujeres, y entre cinco y seis de 
cada diez casos tienen que ver con violencia intrafamiliar. El compromiso es 
grande y uno de los principales enemigos a vencer es el miedo. Quienes se 
acercan al bufete a iniciar algún trámite legal para terminar con su situación, 
muchas veces no lo concluyen por el temor de que su cónyuge tome 
represalias por haberse atrevido a denunciarlo. “Da coraje”, dice el maestro, 
al referirse a procesos que terminan con el otorgamiento del perdón para 
tiempo después atender nuevamente a una mujer o hijos maltratados. Pero 
las satisfacciones por el apoyo brindado también son muchas y recuerda en 
particular una en la que se logró la pensión alimenticia para tres hijos de 
parte del padre que radicaba en Estados Unidos.

Quizá por la importancia que atribuye a la familia en la sociedad 
mexicana, Sergio Antonio Durán se inclinó por el derecho civil y particu-
larmente por el familiar, por el apoyo ético y  el consejo para la resolución 
de los problemas legales de la célula primaria de la sociedad.

Además de tal tipo de cuestiones, el Bufete Jurídico de servicio so-
cial del CUSur atiende otros asuntos legales, entre ellos los mercantiles, 
en apoyo sobre todo de los deudores: “no es que se busque que no paguen 
lo que deben, sino que paguen lo justo”, pues según refiere el maestro, en 
muchas ocasiones son un verdadero abuso las cantidades que pretenden 
cobrar los acreedores.

El maestro Durán cuenta con una trayectoria de 36 años como do-
cente, fue fundador de la preparatoria 4 de la Universidad de Guadalajara 
y de la preparatoria regional de Ciudad Guzmán en 1976, así como de este 
centro universitario al recibir la invitación del primer rector del mismo, 
Francisco Espinoza de los Monteros Cárdenas, para que fungiera como jefe 
del Departamento de Estudios Jurídicos.

En febrero pasado el maestro Durán se jubiló, pero el cariño y 
orgullo por su Alma Mater, la Universidad de Guadalajara, no le permiten 
desprenderse del todo y sigue como profesor honorífico e imparte aún dos 
materias en la Licenciatura en Derecho del CUSur.

Como se señaló al inicio, Sergio Antonio Durán ha visto recompensados 
sus años de servicio a la sociedad con la presea “Irene Robledo García”, y 
es motivo de doble satisfacción para él recibir un reconocimiento que lleva 
el nombre de una mujer que se distinguió por su gran labor de altruismo y 
servicio comunitario.

rosa.garcia@cusur.udg.mx

rosa garcía

Durán Graciano fue 

el fundador del Bufete 

Jurídico del CUSur en 

1991

Perfil CUSur

El académico recibió el reconocimiento por su 
trayectoria de apoyo al servicio social
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Ho�menajes

Asistí a la 37 Ceremonia de Reconocimiento y Estímulo a Estudiantes 
Sobresalientes (CREES) de la Universidad de Guadalajara, el pasado 
12 de junio. En ella, además, se rindió homenaje al ilustre pensador 

zapotlense Vicente Preciado Zacarías quien pronunció un discurso como 
parte del evento. Al escucharle hablar fui reencontrando ideas presentes en 
diversos trabajos de autores del área de psicología. 

No acostumbro tomar nota de todo lo que escucho, pero sí recuer-
do lo que más me impacta; por ello, a manera de comentario, intentaré 
señalar la relación entre dos de las frases del Mtro. Preciado y algunos 
textos esencialmente psicológicos. Tampoco conservo las sentencias tal 
como fueron dichas, pero creo que su sentido se mantiene como fue 
planteado por el autor.

“Hagamos un lugar para el alma”
Al igual que el psicólogo Hillman (1999a), Preciado parece remon-

tarse a las nociones clásicas de alma, mismas que pretenden reencontrar 
la actividad autónoma de la mente, ¿y qué entenderemos por este tipo de 
actividad? Quizá lo más preciso será definirla como aquello que no hemos 
escogido nosotros, lo que nos es dado, las raíces que llevamos... lo que nace 

Psicología en Vicente Preciado Zacarías
aldo córdova Palomera

de adentro. La vieja consigna de la psicología junguiana (Jung, 1966) de con-
juntar consciente e inconsciente, o incluso la tan conocida tarea que Freud 
(1940) asignó al psicoanálisis de “hacer consciente lo inconsciente”, quedan 
sintetizadas en la labor que el maestro Vicente Preciado nos propone (“dar 
un espacio al alma”). Resumo: hacemos un lugar para el alma cuando damos 
valor a los contenidos que surgen de ella.

“Venimos del corazón” 
Aquí también recuerdo a Hillman (1999b), cuando describe al trabajo 

del corazón como trabajo imaginativo. Para él, las imágenes que “creamos” 
—o lo que es igual: aquello que imaginamos— viene determinado, asimismo, 
por el corazón, entendido como el núcleo vital de donde emana el alma. Por 
su parte, el poeta/terapeuta Bakero (citado en Cussen, 2009) ha dicho: “mi 
corazón es lo que no es yo”. Evidentemente, lo que no es yo es algo de natu-
raleza inconsciente, sea cual sea su defnición. Resumo: venimos de un espacio 
no consciente. 

Alumnos sobresalientes del CUSur 
reciben distinción

El 12 de junio, durante la 37 Ceremonia de Reconocimiento y Estímulo 
a Estudiantes Sobresalientes, la Universidad de Guadalajara (UdeG) 
distinguió a 31 estudiantes del Centro Universitario del Sur por su ex-

celencia académica. La Coordinación de Servicios Estudiantiles de la UdeG 
estableció que, para hacerse acreedores de la distinción, los alumnos de-
berían ser los tres mejores promedios egresados de cada escuela.

En la misma ceremonia, se le rindió un merecido homenaje al doctor 
Vicente Preciado Zacarías, maestro emérito de la universidad y catedrático 
de la carrera de Letras Hispánicas en el CUSur, por parte de las autori-
dades de la UdeG, entre las que se encontraba el rector general, Marco 
Antonio Cortés Guardado y el rector del CUSur, Dr. Adolfo Espinoza de 
los Monteros Cárdenas. Preciado Zacarías, quien ha dedicado más de la 
mitad de su vida a la educación, destacó la presencia de los estudiantes, a 
quienes se refirió como “el mejor grano almacenado en el granero, el mejor 
verso de un poema”.

El rector general, Marco Antonio Cortés Guardado, señaló que la 
ceremonia particular era “una pausa luminosa” en la vida de los estudiantes. 
Del mismo modo, los invitó a “refrendar constantemente sus capacidades, 
sus estudios, su inteligencia y sus virtudes”.

En el acto se encontraban también varios alumnos de las diferentes 
carreras del Centro Universitario del Sur. Cabe señalar que, como en años 
anteriores, las mujeres destacaron durante la entrega, pues de los 478 estu-
diantes, sólo 167 eran hombres.

HIram ruvalcaba

“Los alumnos reconocidos son el 
espicilegio, la mejor espiga en la 
cosecha de la era; el mejor grano 

almacenado en el granero, el 
mejor verso de un poema”*

“La perfección no es un lugar 
ni un sitio, es simplemente la 

superación de nuestras propias 
limitaciones”*

“Almemos nuestros desempeños. 

Almemos las aulas donde 

impartimos o recibimos clases. 

Almemos el rincón de la casa 

preferido donde nos refugiamos 

en horas de quebranto y 

desaliento”*

*Fragmentos del discurso que Vicente Preciado Zacarías 
leyó durante la 37 Ceremonia de Reconocimiento y 

Estímulo a Estudiantes Sobresalientes
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Alumnos sobresalientes del CUSur 
reconocidos en la 37 CREES

 

Licenciatura en Derecho

Alma Yadira Hernández Ramírez                 96.00
Mayra Pahua Rodríguez                                96.14
Melisa Viridiana Lugo Cobián                       97.70

Licenciatura en enfermería

Rosa Lilia Lares Jiménez                               91.86
Mayra Angélica Moreno González                92.06
Cristina Rosales Preciado                             92.40

Licenciatura en negocios 
internacionaLes

José Antonio VillAlVAzo AnguiAno                93.06
liliAnA FAbiolA Rincón VAlenciA                    96.44
clAudiA elizAbeth RiVAs ARellAno                 96.94

Licenciatura en nutrición

Juan Luis Barbosa Romero                            94.76
Fabiola Torres Morales                                  95.13
Oscar Omar Ramos López                            97.54

Licenciatura en PsicoLogía

Leticia Barón Panduro                                   94.18
Ignacio Vázquez Campos                              94.18
Sandra Barba López                                      94.31
Aldo Córdova Palomera                                94.58

méDico cirujano Partero                            
Rosa Ángel Aguayo Quiroz                           93.77 
Patricia Toledo Flores                                   94.51
Chistian Nataly Flores Ruvalcaba                 95.26

méDico Veterinario y Zootecnista          
Rubén Lira Ibañez                                        94.11
María del Rosario Hernández Morán            94.16
Sandra Hernández Gutiérrez                        95.21

técnico suPerior uniVersitario en

emergencias, seguriDaD LaboraL 
y rescates

Mirla Yazahi Hernández Uranda                   91.50
José de Jesús Acosta Álvarez                         91.63
Adriana Margarita Acosta Álvarez                93.08

técnico suPerior uniVersitario en

aDministración De reDes De cómPuto

María Del Carmen Álvarez Morán                94.47
Maricela Macías Moreno                               94.67
Ama Susana Chalico Mungia                        96.10

técnico suPerior uniVersitario

en turismo aLternatiVo

Osiris María Baltazar Ruiz                            92.35
Carolina Rizo Peralta                                    93.73
Georgina Rodríguez Guizar                          96.50

Post scriptum: error en el homenaje 
Como dato interesante, algunos de los asistentes alcanzamos a notar un 

error aparentemente insignificante durante la ceremonia: ya casi al finalizar, la pre-
sentadora (maestra de ceremonias, o algo así) dijo al micrófono: “el Mtro. Vicente 
Preciado Zacarías ha sido homanejado”. El error de ella nos puso a pensar —a mí 
y a mi compañera de al lado— que eso de “homanejado” podría haber sido un lap-
sus linguae en el sentido psicoanalítico, o sea algo que se dice inconscientemente 
y aparenta ser un error, pero que guarda un trasfondo verdadero e inaceptado. 
¿Resumo con interrogantes?: ¿los homenajeados son “ho-manejados”, o bien “¡oh! 
manejados”? ¿la utilización de personajes ilustres o sobresalientes en ceremonias 
protocolarias no trata de encubrir otros asuntos no gratos, de los que no se quiere 
hablar? 

aldo.cordova.palomera@gmail.com

“La sensibilidad es una 
disposición a aceptar la 

inserción del espíritu, el gran 
espíritu que se vuelve alma, 

el Alma Mater de nuestra 
universidad”*

Foto: arIana garcía
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arIana garcía

Investigado�res del CUSur

Tras la genética del cáncer
La doctora Nelly Macías es miembro del 

Sistema Nacional de Investigadores

¿Cómo se inició en la investigación?
Cuando trabajaba como docente en la Uni-

versidad Autónoma de Guadalajara, en el área de 
morfología, impartía las materias de Genética, 
Embriología y Anatomía; un grupo de profesores 
comenzamos a investigar sobre el porqué de las 
malformaciones en el embrión, qué patologías po-
drían tener. Después tuve la oportunidad de es-
tudiar, en la maestría y el doctorado en Genética 
Humana, sobre las alteraciones o padecimientos 
que tienen que ver con antecedentes genéticos o 
daño a la información genética. Creo que todo in-
dividuo hace investigación: cuando va a comprar 
la despensa, un pantalón, etc., busca, investiga en 
dónde están los productos más baratos y de mejor 
calidad. Así, aunque es difícil, cualquiera puede dar 
el brinco a la investigación científica.
¿Se imaginó algún día, antes de adentrarse al área 
de genética, que llegaría a ser investigadora?

Nunca. Mi curiosidad por la genética inició 
desde pequeña, cuando observaba las caracterís-
ticas físicas que nos hacían diferentes; y durante  
la licenciatura, maestría y doctorado en genética 
humana, descubrí mi gusto por la investigación, 
pero jamás imaginé que las cosas se presentaran 
así. He sido privilegiada y he trabajado mucho 
para llegar hasta aquí.
¿Hay cosas que ha dejado de hacer por la inves-
tigación?

Cuando uno está metido en este rollo no se 
da cuenta de que deja a un lado muchas cosas. En 
mi situación personal, lo que más dejé son los as-
pectos familiar y emocional, porque disfruto tanto 
estar en mi trabajo que a veces no me doy la opor-
tunidad de estar con la familia o con los amigos, y 
cuando menos pienso digo “me perdí el cumpleaños 
de mi sobrino, o el de un amigo”. Yo creo que todo 
tiene un precio y en lo personal ha sido ése: el dejar 
un poco de lado el aspecto familiar y emocional. 
Sin embargo llega un punto en donde se nivelan las 
cosas, se ponen en una balanza y se les da un justo 
valor a cada una. 
¿Sobre qué tratan las investigaciones que lleva a 
cabo en este momento?

En mi estancia en Estados Unidos estuve tra-
bajando en aspectos involucrados con el crecimien-
to anormal de las células, pensé que eso se puede 
aplicar a padecimientos como el cáncer. Tenemos 
colaboración con el Centro Universitario de los Altos, 
el Centro Universitario de Ciencias de la Salud y con la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas, desarrollamos 
trabajos de investigación en cáncer, principalmente 
leucemia, de colon y de mama, y próximamente 
estaremos trabajando con el cáncer de piel, cono-
cido como melanoma. Aquí en el CUSur investiga-
mos sobre el cáncer de mama. Esta enfermedad es 
muy compleja, hasta hace mes y medio se vio que 

existen aproximadamente mil ciento veinte genes 
asociados con ella, cualquier alteración en uno 
de estos puede generar cáncer de mama, nosotros 
analizamos los cambios en los genes más comunes 
que puedan estar dañando a la población mexi-
cana. Trabajamos con tres marcadores biológicos 
—sustancias del organismo que sirven como alerta 
para saber si existe cáncer—, uno de ellos tiene que 
ver con el metabolismo del ácido fólico, otro es el 
de adiponectina que tiene que ver con la obesidad 
y el último tiene que ver con la resistencia a drogas 
o asimilación de medicamentos.

¿Qué se necesita para ser investigador?
La fórmula es tener mucho amor a lo que 

se hace, poner siempre un plus al trabajo, ser muy 
dedicado, leer muchísimo, ser tenaz, y tener muy 
claro el objetivo. Sobre todo tener amor por lo que 
se hace, porque al final de todo trabajo que se re-
aliza, por muy pesado que sea, se ve recompensado 
el esfuerzo con buenos resultados.
¿Qué satisfacciones le ha dejado la investi-
gación?

Muchas, principalmente en el aspecto per-
sonal el darme cuenta de que el único límite del ser 

humano es él mismo, no nos damos cuenta de a 
dónde podemos llegar hasta que lo hacemos; me 
ha enriquecido muchísimo estar en contacto con 
mis pacientes, darme cuenta de mi realidad, ubi-
carme y valorar lo que soy; tener una maestría y 
un doctorado; pertenecer al Sistema Nacional de 
Investigadores; conocer gente muy valiosa den-
tro y fuera del país.
¿Quiénes son las personas que trabajan con 
usted en el laboratorio?

Actualmente son dos alumnas de nu-
trición que hacen su servicio social: Victoria 
Barajas y Andrea Guzmán, y una alumna de me-
dicina: Lluvia Rodríguez. También han venido 
alumnos del programa Verano de Investigación 
de distintos lugares del país. Las puertas están 
abiertas para todo aquel que quiera aprender, 
sea comprometido y le guste el área.
¿A qué obstáculos se ha enfrentado dentro del 
CUSur?

Creo que el mayor obstáculo son los re-
cursos económicos para las investigaciones. Otro 
es la burocracia: una vez obtenido el dinero es 
un mundo de papelería el que se tiene que reali-
zar. Como tercer obstáculo pondría el acceso a 
la información, el costo elevado de los artículos, 
entre otras cosas.
¿Qué les diría a los alumnos que se interesan 
en la investigación?

Que no es difícil, cualquiera lo puede 
hacer teniendo las ganas. La investigación abre 
las puertas ya que en estos días a cualquier egre-
sado le piden que tenga contacto con ella, es una 
muy buena oportunidad de crecimiento profe-
sional y personal en cualquier área, que no ten-
gan miedo y abran sus expectativas. Aquí en el 
CUSur hay muchas oportunidades de acercarse 
a investigadores, ya que hay un buen número y 
con trabajos interesantes.
¿Cuál es el impacto de su investigación en la 
región?

Uno de los proyectos (el del gen de adi-
ponectina) lo realizamos en Ciudad Guzmán y 
sus alrededores, nos basamos en un grupo de 
mujeres con cáncer que sesionan una vez al mes, 
es ahí cuando les damos resultados personal-
mente sobre nuestra investigación, ya que las 
muestras que utilizamos las tomamos de ellas. 
Una vez terminado el proyecto esperamos dar a 
conocer los resultados en radio, gaceta, periódi-
cos y televisoras locales, para que la población 
se entere del trabajo que se realiza y que ellos 
pueden colaborar también.

arieslisga@hotmail.com
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